

Sujet brevet

Sujet : Quels sont les contraintes et les aménagements spécifiques des territoires ultramarins français ?

Les territoires ultramarins sont les territoires français qui se situent en dehors du continent européen. Ils correspondent aux DROM (département et région d'outre-mer), Guadeloupe, Martinique, Guyane, Mayotte, Réunion, mais aussi aux COM (collectivités d'outre-mer), par exemple la Polynésie française – ainsi qu'à quelques autres territoires. Ces territoires ultramarins présentent des atouts et des contraintes. Les aménagements spécifiques essaient de réduire les inégalités.

Les territoires ultramarins français subissent des contraintes communes comme l'éloignement et l'insularité. Ces territoires ont en commun des contraintes climatiques et des risques naturels élevés (séismes, éruptions volcaniques, cyclones, tempêtes). Ils sont situés au minimum à plus de 6 000 km de la France dite métropolitaine, ce qui revient cher en déplacement en avion à la population. Le développement économique et social est plus faible que la moyenne nationale, bien que ces territoires apparaissent comme plus développés que les espaces régionaux dans lesquels ils sont inclus (Antilles par exemple). Les territoires ultramarins souffrent du chômage et de la pauvreté, leur économie fragile est principalement tournée vers tourisme (dont l'activité a brutalement chuté lors de la crise de la Covid en 2020-21).

Pour réduire ces inégalités, des aménagements spécifiques sont créés dans les territoires ultramarins. Des aménagements de transport contribuent à une meilleure circulation (route littorale à la Réunion), et à davantage de liaisons (aéroports, ports, routes, ponts) avec le territoire français d'Europe et les pays voisins. D'autres aménagements contribuent au dynamisme économique, par exemple dans le secteur du tourisme durable et connecté (circuits de randonnées en Martinique). Des actions pour réduire les déséquilibres sociaux sont menées, par exemple la construction d'infrastructures de santé (à Mayotte aménagement d'une maternité) et un plan pour lutter contre le chômage et la vie chère, l'accès à l'eau potable pour tous dans les logements.

Les territoires ultramarins sont divers mais ils connaissent des caractéristiques et des contraintes communes. Des actions et des financements sont menés par différents acteurs comme le ministre des Outre-mer, l'Union européenne, des associations et les habitants. Leur objectif est de réduire les inégalités entre les habitants des territoires ultramarins et ceux des autres territoires français.